

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
NUMEROS SUBLTOS 1 0 CÉNTIMOS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
En la primera plana y gacetas, línea . . . 0'20
En cuarta plana, id. . . . 0'12
Comunicados, id. 0'25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 4 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, jueves, 9 de Abril de 1885.

N.º 1134.

SECCION POLITICA

A LA PRUSIANA

Todavía no nos hemos tranquilizado. ¿Será verdad? ¿Seremos al fin un pueblo grande, organizado á la prusiana y vestido á la federica como caballeros de zarzuela?

Ahora comprendemos el motivo de las reformas de Quesada. No nos referimos á los ascensos á brigadieres, etc., etc., que tanto gusto han dado á ciertos coroneles, segun decían estos días algunos periódicos dinásticos. No nos referimos á eso, aunque ese sistema de ascensos pueda entrar en la organizacion que quiere darse al país. Al fin y al cabo, los *polacos* a fines son ó vecinos del imperio alemán.

Nos referimos á las reformas de uniformes. ¿Cómo habíamos de estar gobernados por un Bismarck, y el ejército vestido como el antiguo ejército español?

Y también comprendemos el llamamiento de 70.000 hombres. Algunos suponían que obedecía á planes financieros, al deseo de que se redimiesen muchos al afán de tener alguna entrada en la exhausta Caja de *Redenciones y Enganches*. Nada más erróneo. Esta medida no es un timo al país, sino un avance en la universalidad y universalización del servicio de las armas; es decir, una manera de presentar las reformas.

Pero no es sólo el país lo que se quiere reformar, ni la Constitución como dicen algunos periódicos, ni los vestuarios de la milicia, ni siquiera los presupuestos, que ya están tan reformados gracias á Cos Gayon, que no va á quedar un contribuyente que no sea en brevísimo plazo un *fallido*.

Las reformas van más altas, van nada menos que á afectar al señor Cánovas del Castillo. Quiere hacerse de él un canciller del corte del canciller alemán. La cosa no puede ser más importante. El malagueño, que se adornó con plumas ajenas, que aceptó la paternidad de un manifiesto célebre que no escribió, con la misma audacia que ciertos individuos complacientes aceptan otras paternidades; el hombre que elevaron á *monstruo*, quieren ahora sus parciales reformarlo y ponerlo al nivel del príncipe Bismarck. ¿Lo elevan? ¿Lo rebajan? La verdad es que Cánovas se creía el *Non plus ultra* de los talentos, y muchos se figuraban lo mismo que él. Este golpe de incienso, prueba que sus parciales estaban convencidos de

que no había tal cosa. Andando el tiempo, lo querrán elevar más todavía y buscarán otro hombre notable para igualarlo á él...

¡Qué lástima que Villaverde sea español! Era un buen tipo para que elevaran hasta él á Cánovas.

Y se podría entonces hacer el retrato del monstruo copiando (en caricatura por supuesto) la entrada de Carlos V en Amberes, sustituyendo las flamencas por verduleras. Pero ni aun las glorias de D. Raimundo puede reclamar el envejecido y decadente malagueño. Nadie le ha tendido los brazos en este mundo. Es verdad que no es tan guapo como el gobernador de Madrid. Su popularidad y sus simpatías no han pasado de Romero Robledo y El duayer, porque Pidal lo sufre por no tener más remedio, y los ministros de Ultramar, de Marina y de Guerra no tienen criterio para poder tener simpatías, como no le tienen para inspirarlas.

La verdad es que querer reformar al monstruo es rebajarle.

Habíamos convenido en que era una notabilidad, y ahora resulta un presidente digno sólo de presidir una corrida de novillos en un pueblo de lo más atrasado en el arte. Y esto segun sus admiradores y partidarios.

Pues si en esto consiste la organizacion que quieren darnos y las reformas á la prusiana, vengan pronto.

Ellas serán malas, pero hacen justicia á los grandes hombres de la restauracion.

(El Porvenir).

De El Mercantil Valenciano:

La electricidad

Nuevos descubrimientos.—Las ciencias físicas rigiendo á las sociológicas

Háse inaugurado en París la exposicion de electricidad, instalada en el Observatorio. Estas exposiciones que con tanta frecuencia celebra la república vecina, exclusivamente dedicadas al gran fluido llamado á hacer una revolucion más trascendental que la del vapor, tienen por objeto ir midiendo el progreso de los descubrimientos en las aplicaciones de la electricidad, y de las consecuencias que estos descubrimientos han de producir en la vida económica y hasta política de los hombres.

La nueva exposicion ofrece multitud de perfeccionamientos y novedades en la aplicacion de la electricidad; pero una entre ellas ha llamado poderosamente la atencion pública en Francia, y nos la llama á nosotros desde este rincón valenciano, por el gran alcance de sus aplicaciones y por los nuevos horizontes que permite adivinar.

Se trata, á primera vista, de una cosa sencilla: Mr. Ochorowitz ha per-

feccionado el teléfono, suprimiendo el receptor ordinario al que se aplica el oído para escuchar á la persona con quien se habla á leguas de distancia, y sustituyéndole por un aparato especial que difunde el sonido en toda la sala, haciéndole perceptible para treinta, cuarenta, cien, doscientas personas que estén á largas distancias de los conductores eléctricos.

Los visitantes de la exposicion entran en la galería donde se halla el teléfono de Ochorowitz y oyen tocar la Marsellesa á una banda militar que está situada al otro lado de París en un cuartel. Por medio de una serie de modificaciones ingeniosas del micrófono, el inventor ha logrado llegar á ese prodigioso resultado.

Juzguen nuestros lectores del alcance de ese invento, combinado con la telefonía á largas distancias. Un profesor ilustre, sentado en su cátedra de Madrid, por ejemplo, podrá dejarse oír de todos los estudiantes de las universidades españolas á un mismo tiempo. Con una sola leccion y una sola cátedra podrá enseñarse á cincuenta mil discípulos. Un orador como Castelar, hablando en el Parlamento, podrá dejarse oír á la vez de todos los ciudadanos españoles. Las grandes enseñanzas de la ciencia y las maravillas de la elocuencia ó del arte musical, ya no serán privilegio de los escogidos que por unos ú otros accidentes de la fortuna pueden estar en el reducido espacio de esas enseñanzas ó de esas obras artísticas, sino que estarán al alcance del mayor número, sin distincion de ricos ó de pobres ni de distancias. ¿No es esto una descentralizacion y una desamortizacion á la vez? ¿No es esto dar á todos lo que era privilegio de pocos? Hé ahí la virtud igualitaria de las ciencias físicas: hé ahí á la electricidad sustituyendo con éxito más de una embrollada teoria colectivista. Más aún: hé ahí á la electricidad atacando al colectivismo. Porque cuando gracias á la electricidad pueda distribuirse á lo lejos la fuerza, la voz, la luz, la hora, ¿no se dá un golpe de muerte á los monopolios de esas fuerzas naturales, hoy reservadas á los poseedores de las grandes máquinas y fábricas? ¿No se destruye el ideal de los que quieren desposeer á esos privilegiados, para entregar los grandes instrumentos del trabajo á colectividades, es decir, trasladando el monopolio? Desde el momento en que pueda ofrecerse á cada uno, en su propio domicilio, la fuerza motriz por ejemplo, ¿no queda emancipado el trabajo individual de la colectividad que hace necesaria la posesion en comun de aquella fuerza motriz? Se asocia el hombre, bajo el fin del trabajo, para procurarse en union de otros aquello que individualmente no pueda obtener; pero desde el instante en que la ciencia, aplicada por alta política del Estado, puede dárselo, para qué necesita el colectivismo?

Hé ahí, pues, á la ciencia física concurrendo con golpes decisivos á la solucion del problema social.

El poder de Inglaterra á prueba

La sangrienta guerra del Sudan. Verdaderamente atraviesa el inmenso imperio británico una situa-

cion de prueba: mal sofocado el incendio de Irlanda, que de un momento á otro puede estallar con proporciones colosales; latente siempre en la India el espíritu de rebelion; en todo su apogeo la guerra con los ejércitos del profeta sudanés, se subleva el Canadá, avanzan los rusos sobre Herat, vacila Turquía, la fiel aliada de otras veces, y hasta Alemania se enoja por cuestiones coloniales con el gabinete de Saint James. ¿Saldrá Inglaterra airosa de tantas complicaciones? ¿Acertará á conservar esa inmensa hegemonía que hoy ejerce en todas las latitudes del planeta, sobre pueblos los más diversos y razas las más opuestas? Grandes son los recursos del pueblo inglés, el verdadero pueblo romano de estos tiempos; pero de tal manera ha de esparcirlos por todas las partes del mundo para defender el cetro británico; tal extension han tomado las conquistas territoriales, que hay motivos serjos para dudar que pueda por sí solo afrontar y vencer tantas dificultades.

La guerra del Sudan, ella sola, causa espanto en los ánimos y basta para poner á prueba el poder militar de una nacion.

Pueden juzgar nuestros lectores de esa guerra por el último incidente en las cercanías de Souakim.

El sábado de la semana última se pasó tranquilamente en el campo inglés cerca de Souakim; los corresponsales telegrafaban á Londres que el enemigo estaba descorazonado por el escarmiento de la vispera y se creía generalmente que ya no tomaría la ofensiva. El domingo al rayar del alba, dos brigadas al mando de los generales Mac-Neill y Hudson emprendían la marcha formando dos cuadros, con orden de construir una «zereba» (campo atrincherado) á 13 kilómetros del campamento, ó sea cinco kilómetros de la «zereba» construida el viernes. Pero despues de haber recorrido unos 10 kilómetros, hubieron de hacer alto: los camellos sucumbían al peso de la carga, hallándose la mayor parte enfermos: teniendo que llevar no sólo los víveres y las municiones, sino el agua para las tropas y para el ganado, no podían resistir más. Los generales dieron orden de construir allí mismo la «zereba», que es un cuadro formado con los materiales que se tienen á mano en el desierto de Abu-Klea eran piedras y ramas de mimosas; aquí eran sacos de arena. A las dos y media terminaban las fortificaciones, colocándose en cada ángulo una ametralladora Gardner. Las tropas se entregaban al cansano.

Pero sin duda no debieron establecer la vigilancia, no dándose nadie cuenta de lo que pasó enseguida. De repente aparecieron por todas partes, como si los vomitara la tierra por algun extraño sortilegio, millares de rebeldes blandiendo sus zagayás. El corresponsal del «Daily Telegraph» cuenta que, deseando regresar á Souakim se volvía para examinar si estaba bien cinchado su caballo, cuando la gran masa de camellos y de mulas que se extendía al rededor de la «zereba», se agitó y se levantó lanzando mugidos de espanto

y de dolor. Eran los árabes que, deslizando entre las piernas de las bestias, las herian y mataban, lanzándose al mismo tiempo sobre el parapeto con el ganado que lo saltaba también huyendo de los árabes. Apenas duró minuto y medio este asalto. Millares de árabes se encontraron en el centro del reducto mezclados con las bestias y los soldados ingleses, en una lucha y una confusión indescriptibles. Los ingleses se retiraron como pudieron a los ángulos del reducto y volvieron las ametralladoras contra los invasores; pero dos de ellas se inutilizaron á los pocos disparos. Las otras dos hicieron sus habituales extragos, lo mismo que los fusiles del tiro rápido sobre los desnudos árabes, que no esgrimían más armas que las zagayás. Dejando algunos montones de cadáveres, se retiraron los soldados del profeta; pero no habían trascendido muchos minutos cuando volvieron otra vez con lanzas y fusiles, corriendo a una muerte cierta; pero esta vez no pudieron penetrar en el reducto más que algunos metros á pesar de un valor que los corresponsales ingleses califican de maravilloso. Más de mil cadáveres quedaron tendidos en la «zereba» y sus alrededores. Entre ellos estaban no pocos camellos y coolies indígenas, al servicio de Inglaterra; las ametralladoras, disparando contra todo grupo árabe, no distinguían entre árabes amigos ó enemigos. El número de camellos y mulas es enorme, hasta el punto de que no pudiendo enterrar tantos cadáveres de hombres y de bestias, los generales ingleses pensaban abandonar la «zereba» y construirla en otro punto.

Todos los árabes muertos pertenecían á la tribu de los Hadendonas. El espectáculo de los alrededores de la «zereba» era horrible al día siguiente: revueltos en montones andaban los cadáveres de hombres y bestias con los heridos, las armas y las cargas, todo en el más capantoso desorden. Entre los muertos fué encontrado el lugarteniente de Osman Digma, Faggiati. En cuanto á las pérdidas de los ingleses, telegrafiaba el general Graham que *not very severe*; pero resulta que han tenido más de cien muertos y sobre doscientos heridos.

Por este accidente de la campaña, pueden juzgar nuestros lectores lo que significa la guerra del Sudan.

MAHON

CUESTION VITAL

Leemos en el «otro»:

«Llamamos la atención de los propietarios de fincas rústicas y de los agricultores sobre el artículo que publicamos hoy titulado «El Canal de Panamá, la marina mercante americana y los trigos de California» que tomamos de la «Revista de la Asociación de navieros y consignatarios de Barcelona». Si los datos en que se funda el articulista son exactos, como debemos creerlo atendidas la ilustración y suficiencia que distinguen al periódico citado, es muy de temer que la apertura de El Canal de Panamá vendrá á perjudicar de una manera ruinosa la vida de las provincias españolas, cuya principal riqueza es la producción de cereales. Entonces no serán ya solamente algunos Estados de Norte-América los que hagan á nuestros trigos ventajosa competencia sino que las naciones del Continente Americano, más lejanas de Europa, ó sean las del lado del Pacífico, nos inundarán con escaso coste y rápidamente de cereales que allí se producen con asombrosa fertilidad.

Día vendrá pues, quizás no lejano, en que los propietarios de esta isla se verán precisados á alterar por completo el actual sistema de producción y cultivo, porque de ningún modo podían competir nuestras cansadas tierras con las vírgenes comarcas de América.»

Vaya si vendrá el día y por desgracia muy pronto, no solo de verse precisados los propietarios de fincas rústicas á variar por completo el sistema de cultivo que actualmente se sigue en Menorca, sino de abandonar muchas tierras, dejándolas que se cubran de bosque y por consiguiente haciéndose casi improductivas.

Nuestro *banéfico y sábio* gobierno ha creído que la manera de sacar nuestra pobre agricultura de su vida raquítica, es abrir las puertas al coloso de América; y el resultado no puede ser otro que la muerte de la principal ó casi única fuente de riqueza con que cuenta nuestra nación.

Mientras que Francia se pone en guardia contra la inundación de trigos americanos imponiéndoles un fuerte recargo en los derechos de introducción, en España, de una sola plumada de un ministro, dada sin consultar á los interesados, y puede decirse que á nadie, se arruina á miles de propietarios y de labradores, reduciendo considerablemente el capital de los unos y privando del producto de su trabajo á los otros. Y como todas las fuentes de producción están estrechamente enlazadas con la industria, todos correrán igual borrasca y seguro naufragio.

¿De qué servirá dedicar los terrenos de Menorca á la cria de ganado exclusivamente? Nunca esta industria producirá lo bastante para el pago de gastos, contribuciones y ganancia natural del capital invertido en ella.

En una finca no puede establecerse más ganado que el que buenamente se puede mantener en años de regular cosecha de pastos; y como son muchos los en que las lluvias escasean, quien se aventure á introducir más ganado que el que la prudencia aconseja, corre el riesgo de perder todo el capital.

Es pues, evidente la ruina de la agricultura menorquina, máxime cuando no se pueden establecer otras clases de cultivos que el seguido hasta ahora, por lo que respecta á los terrenos delgados y roquicos, ni introducirse maquinaria agrícola.

A todo esto se trata de aumentar la contribución territorial hasta una cifra que no se conoce en ningún país del mundo. Francia misma, que acaba de elevar los derechos sobre los trigos, solo exige el *cinco por ciento* de contribución territorial. Véase si esto no revela un verdadero estado de demencia en nuestros gobernantes, quienes solo se cuidan de sacar dinero al contribuyente, sin reparar que al mismo tiempo se

agota el manantial, y en breve plazo ni poco ni mucho metálico será posible extraer del bolsillo de aquel, por la sencilla razón de que no lo tendrá.

A pesar de lo directa y profundamente que tan trascendentales reformas han de herir los intereses de nuestra isla, ni el otro periódico, ni los que influyen en la política local, han hecho reclamación ni dado paso alguno que contenga al Gobierno en el fatal camino que sigue; de manera que no debemos esperar remedio alguno, cuando ni siquiera se han producido quejas.

Resignémonos, pues, todos á morir.

A las cuatro de la tarde de ayer se reunieron en el salón de la Alcaldía de las Casas Consistoriales los propietarios de verjeles situados en las huertas de San Juan, Fuente den Simon y los Agotars, con el doble objeto de reclamar una rebaja en el amillaramiento de la riqueza inmueble, y de asociarse para gestionar en adelante en comun cuanto ocurra sobre el aprovechamiento de las aguas de riego. Usaron de la palabra varios de los concurrentes, esponiendo las atendibles razones que les asisten para solicitar que sus fincas paguen menos contribución territorial de la que vienen satisfaciendo, pues que existe una desproporción enorme entre los verjeles y las demás fincas rústicas y urbanas del término municipal; proviniendo esta diferencia, entre otros motivos, de que antiguamente las tierras de regadío eran las únicas que producían hortalizas, cañamo y otras plantas, que estos productos se vendían entonces á precios muy ventajosos y en la actualidad apenas tienen salida, que los verjeles están muy desmejorados á causa de las continuas avenidas que estas ocasionan la total pérdida de las cosechas y cuantiosos gastos de reparación, y que la carestía de los abonos y el aumento de los jornales perjudican la horticultura mucho más que los otros cultivos. Con datos fehacientes se demostró que muchos de los verjeles pagan por contribución del treinta al cuarenta por ciento de su verdadero producto, y que todos ellos están mucho más gravados que las fincas de otras clases.

También se deliberó sobre otros varios puntos, y por unanimidad se nombró una comisión compuesta del Sr. Barón de las Arenas, D. Jaime Barceló, D. Antonio Andréu, D. Francisco Murillo, D. Nicolás Pons y Orfila, D. José Ponsetí y Coll, D. Andrés Escudero y Seguí, D. Pedro Pons y Gomila y D. Gerónimo Corantí para que en representación de los propietarios de las tres huertas gestionen la rebaja en el amillaramiento, acepten las adhesiones de los interesados que no asistieron ni estuvieron representados en la reunión, y establezcan las

bases para la constitución de un Sindicato arreglado á las disposiciones legales vigentes.

En concepto de auxiliar de la comisión fué nombrado D. Jaime Mir macero del Ayuntamiento, quien cuidará de recibir las adhesiones y de circular entre los asociados los acuerdos de la comisión.

Hé aquí ahora las atendibles razones en que apoyan los propietarios de verjeles su reclamación:

En los últimos años del siglo pasado y primeros del actual, la huerta era considerada la comarca más productiva del término de Mahon. Entonces eran muy poco frecuentes las inundaciones, solo la huerta producía patatas y hortalizas, y estos frutos se vendían á precios ventajosísimos.

De sesenta ó setenta años á esta parte, los verjeles han sufrido tal decadencia, que hoy pueden mirarse como las propiedades más desgraciadas. Las causas principales son las siguientes:

En los predios de terreno accidentado, se han hecho y siguen haciéndose grandes trabajos para dar salida á las aguas llovedizas por medio de acequias y torrentes. De aquí que los cauces que atraviesan la huerta, en los grandes aguaceros tienen que recoger una cantidad de agua infinitamente superior á la que iba antes á ellas, de lo cual resulta que las avenidas ó inundaciones se hayan hecho tan frecuentes, y que la generalidad de los verjeles estén muy desmejorados, por haberse ido al mar sus mejores tierras. Cada inundación, además, destruye las plantas existentes en los verjeles inundados.

Solamente en los verjeles se sembraban antiguamente patatas y hortalizas, norias, antes muy pocas, son hoy muchísimas: producen lo mismo que los verjeles sin estar expuestos á inundaciones.

No solamente las norias, sino muchísimas tierras de secano hacen competencia á los verjeles, pues en ellos se obtienen grandes cosechas de patatas y tomates, se siembra infinidad de coles, y se cultivan otras plantas que antes solamente en los verjeles se cultivaban.

El estiércol, elemento el más esencial para la horticultura, no costaba antes á los hortelanos más que la molestia de ir á cargarlo. Introducido y aumentado cada día más el cultivo llamado «estivadas» ó cosechas veraneas, va tan escaso el estiércol, que uenen que pagarlo los hortelanos á precios fabulosos, y á veces á ningún precio lo encuentran.

El aumento de los jornales ha venido también á afectar á los verjeles en mayor proporción que á las demás fincas, porque la horticultura exige sin duda un mismo mayor trabajo que la agricultura, considerando dos fincas de igual extensión.

Las escuadras extranjeras que estacionaban en nuestro puerto hacían gran consumo de hortaliza: además ella constituía por regla general la cena de las clases más numerosas. Hoy apenas vemos de cuando en cuando un buque de guerra, y á la hortaliza ha sustituido el café en la cena. Unido esto á la competencia de las norias y tierras de secano en la producción de hortalizas, explica fácilmente el precio ínfimo á que esta ha llegado y como ella es el producto principal y casi único de los verjeles, resulta que los rendimientos de estos se han reducido casi á la nada.

Hay que agregar todavía los gastos de conservación que los verjeles ocasionan, sobre todo las reparaciones hasta donde son posibles de los daños causados por las frecuentes inundaciones.

La prueba mejor y más segura de la enormísima baja que han sufrido los vergeles en sus rendimientos, es la disminucion en su precio, pues los que en sus buenos tiempos se vendían en 10.000 libras, ahora pueden apenas venderse por dos ó tres mil.

Y aunque su actual amillaramiento no sea igual al catastro de su época de prosperidad, la reduccion no es desde muy lejos proporcionada. Los hay que pagan por contribucion la tercera parte de su verdadero producto, y todos en general pagan mucho mas que las fincas de otras clases.

Segun telegrama que nos ha sido facilitado por la Administracion de los vapores correos de esta ciudad, el «Nuevo Mahonés» ha salido á las seis de la mañana de hoy del puerto de Barcelona, siendo probable llegue á las primeras horas de mañana.

El vapor correo «Menorca» que ha salido de Palma á las cinco de esta madrugada ha fondeado en nuestro puerto á las 4 y media de la tarde.

La hora avanzada en que ha llegado no nos permite dar el correspondiente alcance.

Recordamos á las personas que quieran tomar parte en las subastas de arbitrio sobre perros, carros de limpieza y matadero público, que estas tendrán lugar mañana en las Casas Consistoriales; la primera á las 12 de la mañana, la segunda á las 10 y la tercera á las 11.

Durante la mañana de hoy ha vuelto á llover en abundancia sobre esta ciudad. El tiempo continúa inseguro.

BOLSA DE MADRID

8 de Abril.	
4 por 100 interior perpétuo	60'350
4 por 100 amortizable	77'400
Billetes hipotecarios de Cuba	86'900

BOLSA DE BARCELONA

8 de Abril.	
4 por 100 interior	59'980
4 por 100 exterior	59'570
4 por 100 amortizable	77'120
Billetes hipotecarios de Cuba	86'000
Banco Hispano Colonial	37'750
Crédito Mercantil	39'750
Banco de Cataluña	21'000
Acciones ferrocarril Francia	51'620
Id. Norte	111'000
Id. Orense	24'750
Obligaciones Francia	62'870
Id. Orense	47'370
Id. Almansa	54'870
Id. Norte	70'120

VIAJES

Una expedición á Tonquin

El Tonquin ó Tonkin (compuesto de dos palabras chinas, *tun* y *quin*, ó *tong* ó *hin*, que significa *distrito del Oriente* ó *corte Oriental*), está situado entre la China y la Cochinchina, y dependía últimamente del reino de Annam.

Bajo otra administracion que la de sus mandarines, el Tonquin hubiera podido ser un país de fortuna; su suelo, sumamente fértil, hubiera producido, á más del arroz, todos los cereales de Europa; encierra considerables riquezas, minas de hierro, de cobre, de estaño, de plata y de oro, y minas muy abundantes de carbon; pero ninguno de estos tesoros ha sido explotado de una manera formal.

Un negociante, un francés, que hacia muchos años comerciaba en China, donde habia realizado una fortuna calculada en casi millon y medio de francos, habiendo oido hablar con frecuencia de los productos del Tonquin, se decidió á explorar dicha tierra de promision, y hacia ella se hizo camino á través del país de los hijos del cielo.

Este negociante tenia una casa de comercio en Ankow, sobre las orillas del Yang-tse-Kiang: resolvió partir de allí, subir cuanto le fuese posible por el rio Azul, y buscar por este camino el rio Rojo.

Era una empresa digna de aquellos aventureros de los siglos XVII y XVIII. El la llevó á término, no sin trabajo, despues de haber franqueado innumerables corrientes, y un hermoso día los indígenas de Hanoi vieron con cierto asombro, mezclado de curiosidad, desembarcar en su ciudad al infatigable viajero.

Hanoi, ó Ké-chefoire, capital del Tonquin, es una gran ciudad situada en la orilla derecha del rio Rojo, á unas cuarenta y ocho horas de su desembocadura.

Dupuis, tal era el nombre del negociante francés, reconociendo la posibilidad de explotar con éxito las numerosas minas de estaño y de otros metales del Yunam, habia firmado tratados de comercio muy ventajosos con las autoridades de este país, y resolvió establecer el centro de sus operaciones en Hanoi, porque estando esta ciudad casi á igual distancia del mar que de la frontera china, le pareció el punto más ventajoso del rio Rojo.

Aguardando que el gobierno annamita le concediese la autorizacion de residencia, en prevision de las resistencias sistemáticas de los mandarines, y a fin de vivir en la posible seguridad al abrigo de los golpes de mano, ya de parte de los indígenas, ya de los merodeadores chinos, de todos los cuales es bueno desconfiar, Dupuis habia armado de *Chassepots* una milicia compuesta de bizarros voluntarios chinos, habia adquirido cañoneras, hermosos juncos de guerra y se habia atrincherado en una casa preparada al efecto, como una verdadera fortaleza.

Esto así, aconteció un día que buques de guerra franceses franquearon la barra del «Cam»: uno de ellos tenia á remoique una cañonera, la que se cargó de cañones, municiones y viveres, y se embarcó un puñado de soldados y marineros, tomando bien pronto el rumbo de Hanoi. El viaje duró cerca de cuarenta y ocho horas. Fué preciso desde luego subir el «Cam», hasta el canal de «Sonchi», para entrar desde allí en «Sang-Koi» ó gran rio Rojo, sobre la orilla del cual se levanta la antigua capital de Tonquin...

A medida que se avanzaba, el camino se hacia más difícil: el canal es muy irregular; tan pronto daría paso á un acorazado de primer orden, como es falto de fondo hasta el punto de tener la cañonera que detenerse para buscar una salida á tientas. Tambien la corriente era á veces terrible; por fortuna, las orillas son cenagosas é inofensivas, y pueden abordarse sin peligro cuando las vueltas bruscas no permiten virar lo suficiente.

Por fin se llegó. Ya habian trascurrido dos horas de la noche, cuando los franceses desembarcaron para ocupar el alojamiento que les habia concedido el gobierno annamita.

¿Qué buscarían aquellos hombres en la antigua *corte oriental* de los omnipotentes señores del Gran Imperio?

«Vengo (decia su jefe en una proclama publicada y fijada en los cuatro extremos de la ciudad), vengo á abrir el rio Rojo al comercio francés,

español y chino, y de las demás naciones, despues del oportuno convenio.

Yo tomo á los chinos bajo mi proteccion, y estos deberán desde hoy en adelante dirigirme sus reclamaciones, en vez de presentarlas como antes á los mandarines annamitas.»

Este atrevido lenguaje excitó la hilaridad del gobernador de la provincia, comandante en jefe de la ciudadela, el viejo general N-Huyen-tri-fu, quien se rió mucho al parecer de esta presuncion; siempre con la cortesía oriental mezclada de falacia, de la cual son prodigios los annamitas, recibió ceremoniosamente al oficial francés y sus compañeros: dió órdenes para que se acomodasen sin tardanza del mejor modo posible; les hizo mil y mil cortesiones, pero en suma no quiso hacer nada sin tomar las órdenes de su soberano.

Esto era justo. Se calculó el tiempo necesario para hacer el viaje de ida y vuelta á Hué: se acordó la próroga indispensable á la lentitud annamita para tomar alguna determinacion, y, no viéndose llegar á nada en consecuencia, al cabo del tiempo prefijado se entregó á su excelencia N-Huyen-tri-fu el *ultimatum* siguiente:

«Si á las cuarenta y ocho horas Su Alteza Serenísima no ha dado al jefe de la expedicion francesa una respuesta favorable á su demanda, ó al ménos dado explicaciones satisfactorias de tan inexplicable tardanza, será atacada la ciudadela á viva fuerza.»

Esta declaracion hizo mucha gracia al bravo general, que creyó desenternarse de risa al leer aquella carta, tan breve como bien sentida...

—Los pobrecillos (repelia aparte) apenas llegan á un centenar, y quieren atacar á una ciudadela que tiene más de cuarenta li de circuito (4.000 metros) una ciudadela que contiene puertas de sólidas maderas, rodeada de fosos llenos de agua, con escarpas, contraescarpas, fortificaciones, palizadas, caballos de frisia; una ciudadela bien provista de cañones, defendida por más de diez mil combatientes, y que contiene viveres para muchos años. Decididamente estos bárbaros han perdido el poco seso que les dispensó la avara naturaleza.

Espiró el plazo fijado en el *ultimatum*.

Desde la víspera del día decisivo, los franceses tomaron disposiciones para atacar por la mañana: se dió la orden de dividirse en dos bandos un poco antes de la salida del sol, y de empeñar la accion simultáneamente al primer cañonazo disparado por la cañonera.

Así se hizo. A las cinco de la mañana mientras que una columna, á las órdenes del comandante rodeaba la ciudadela para atacar la puerta del Sud-Este, la columna, al mando de un alférez de navio, se dirigía hacia la puerta del Sud-Oeste; esta segunda columna, fuerte solo de unos treinta hombres y de una pieza de montaña, llegó á las fortificaciones ya entrado el día.

En la ciudadela silencio completo; algunas lanzas sobresalian de los terraplenes, pero ni un golpe se sintió, ninguna demostracion hostil por parte de los sitiados; parecia dormir todo el mundo, y era el caso de intentar un golpe de mano.

De una parte un ejército, de la otra un puñado de hombres. El ejército se parapetaba tras de los orgullosos muros; el puñado estaba á campo raso.

Hizo falta un hombre de buena voluntad; se presentaron treinta. ¿Qué habia que hacer? Casi nada; escalar la puerta de la plaza y franquear el paso á los camaradas.

Se designó al que se ofreció prime-

ro iba á morir con seguridad no hubo un momento de vacilacion, y algunos segundos despues saltaban las tablas de la puerta y se abria el camino.

¡Adelante! Pero el enemigo se despertó y comenzó el fuego de fusilería. Era indispensable echar abajo la segunda puerta; esta puerta era de madera maciza y muy resistente; solamente el cañon podia verificar la obra; cinco hombres pusieron en batería la pieza á diez metros de las fortificaciones; los otros, desplegados en tiradores distraen á los peones y fusileros enemigos. Todos los tiros franceses dan con precision terrible en sus blancos; los tiros de los annamitas, mal dirigidos, no causan daño alguno en los asaltantes diseminados. Bien pronto el cañon mezcló sus majestuosas notas á las estridentes de los *Chassepots*. La metralla pasaba impotente sobre las cabezas de los marineros, y entretanto la puerta volaba echa astillas.

Desde luego por este lado, la partida estaba ganada; los franceses penetraron por la brecha y se precipitaron en la bóveda.

Montones de cadáveres y de agonizantes obstruian las salidas. Marchando sobre sangre de los muertos y heridos, se emprendió la persecucion de los fugitivos.

La pequeña columna de aquellos héroes se encaminó entonces al interior de la ciudadela; los muertos estaban esparcidos por el suelo, los heridos presentaban sus armas á los vencedores. Un gran moderin, herido en un casco de obús en el costado, entregó su sable enriquecido de oro al médico que quiso prodigarle sus cuidados. Era este el anciano general, el cual cayó de los primeros á los disparos de los cañones que *hablaban dos veces*, segun decian los annamitas para expresar el efecto de los obuses.

Se juntaron precipitadamente las armas de precio abandonadas por los fugitivos, primorosos sables, fusiles de caja incrustada de plata, ricas guarniciones de plata; cada uno tuvo su botin de guerra, y siempre á paso apresurado, siempre sonando el combate, se llegó sin otro incidente al lugar de la cita, al mismo tiempo que la columna encargada de atacar la parte del Sud-Este. Allí sucedió lo mismo que en el Sud-Oeste: la victoria se alcanzó á tambor batiente, y los vencedores no tuvieron que lamentar por esta vez pérdida alguna.

Despues de Hanoi, las ciudadelas de *Chulo*, de *Hai-dzông*, de *Phu-tuony*, de *Nim-bing* y de *Namsdinh*, cayeron igualmente en poder de los franceses... Pero ¡oh desgracia! no le fué dado, á quien merecía el sobrenombre de héroe de Tonquin recoger los frutos de su victoria. Tardaron los franceses ménos de un mes en conquistar la mitad de un imperio; pero á él le perdieron en ménos de un día.

Lista de los pasajeros que ha conducido el vapor correo «Menorca».

D. Pedro Abrines, Juan Juan, Juan Manent, Juan Nadal, José Meneu, José Gonzalez, José Murio y esposa, Antonio Morey, Isabel y Eulalia Mari, Bartolomé Salom, Bartolomé Marti, Luis Piedra, S. Florit, Antonio Riera, Serafin Palomares, Antonio Palomares, un oficial, un sargento, dos obreros, un carabnero y 84 quintos para la Artillería.—Total 107.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 9, 11'00 m.

El Emperador de Marruecos ha declarado que satisfará la indemnizacion que España señala para los atropellos ocurridos en Alhucemas. Siguen decreciendo las enfermedades epidémicas en Játiva.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Ayuntamiento de Mahon

Contabilidad
Desde el día ocho al diez y nueve del corriente mes, estará abierto el pago en las oficinas situadas en el piso bajo de estas Casas Consistoriales, de los intereses de la deuda antigua municipal correspondientes al actual año económico, cerrándose el pago luego de trascurrido dicho plazo.
Mahon, 6 Abril de 1885.—El Alcalde Presidente, J. J. Rodríguez.

Arbitrio sobre los perros

El día 10 de Abril próximo á las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados, la subasta de arriendo del arbitrio municipal establecido sobre los perros durante el año económico de 1885-86, con sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de cuatrocientas pesetas, y no será admitida ninguna proposición que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir un depósito provisional en la caja municipal de veinte pesetas, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenio y conformes al adjunto modelo, presentándose en pliego cerrado que entregarán á la mesa de subasta presidida por el infrascrito Alcalde.

Mahon 28 de Marzo de 1885.—J. J. Rodríguez.

Modelo de proposición

Don..... vecino de..... según cédula personal número..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de arriendo del arbitrio municipal sobre los perros, durante el año económico de 1885-86, se ofrece á tener á su cargo dicho servicio con entera sujeción á aquellas por la cantidad de..... (en letras).... pesetas.
(Fecha y firma del proponente).

Carros de limpieza

El día 10 de Abril próximo á las diez de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo del servicio de carros de limpieza durante el año económico de 1885-86, con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos mil pesetas, y no será admitida ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir un depósito provisional en la caja municipal, de cien pesetas, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante un plazo de diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello 11º y en pliegos cerrados arreglados al adjunto modelo, y se presentarán á la mesa de subasta presidida por el infrascrito Alcalde.

Mahon 28 de Marzo de 1885.—J. J. Rodríguez.

Modelo de proposición

Don..... vecino de..... según cédula personal núm... que acompaña enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de arriendo del servicio de carros de la limpieza pública, durante el año económico de 1885 á 86, se ofrece á ejecutar dicho servicio con entera sujeción á aquellas por la cantidad de..... (en letras).... pesetas.
Fecha y firma del proponente.

Matadero público

El día 10 de Abril próximo á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo del arbitrio municipal del matadero público durante el año económico de 1885-86, con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de cuatro mil doscientas cincuenta pesetas, y no será admitida ninguna proposición que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir un depósito provisional en la caja municipal, de doscientas doce pesetas cincuenta céntimos, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

La subasta se celebrará por medio de un solo remate, y las proposiciones deberán ir extendidas en papel del sello oncenio y conformes al adjunto modelo, presentándose á la mesa de subasta presidida por el infrascrito.

Mahon 28 de Marzo de 1885.—J. J. Rodríguez.

Modelo de proposición

Don..... vecino de..... según cédula personal número..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de arriendo del arbitrio municipal del Matadero público durante el año de 1885-86, se ofrece tener á su cargo dicho servicio con entera sujeción á aquellas por la cantidad de..... (en letras)..... pesetas.
Fecha y firma del proponente.

D. Enrique del Todo y Pont, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Hago saber: Que el día diez de Abril próximo y hora de las once de la mañana se procederá simultáneamente en este Juzgado y el municipal de Ciudadela á la subasta y remate, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en las mismas, de dos porciones de terreno, sitos en el término municipal de dicha ciudad de Ciudadela, llamadas Huerto de dalt y Las Velas de estension superficial métrica, la primera de setenta áreas y la otra de treinta y una áreas treinta y nueve centiáreas propias de los menores Magin, Juan y Margarita Vila y Florit bajo el tipo de cuatro mil ochocientos treinta y tres pesetas treinta y tres céntimos y mil pesetas, precio respectivo de las fincas, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento de dicha cantidad y exhibir su cédula personal, cuyo depósito servirá al rematante á cuenta del precio y se devolverán los otros á los demás interesados, advirtiéndose que no se admitirá postura alguna que no cubra el expresado valor y que los licitadores deberán conformarse con los títulos de propiedad de las fincas que se hallan de manifiesto en la escribanía del actuario y en el juzgado municipal referido y no tendrán derecho á exigir ningunos otros; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el expediente sobre autorización para la venta de bienes de los expresados menores.

Dado en Mahon á dos de Marzo de mil ochocientos ochenta y cinco.—Enrique del Todo.—Ante mí, Juan Ailes.

Subasta

El día 11 del corriente á las once de la mañana se venderá en licitación verbal, á voluntad de sus dueños, en el despacho del Notario don Francisco Andreu, la casa núm. 99 de la calle Cos de Gracia de esta ciudad, bajo las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

Listas de embarque
Imprenta de EL LIBERAL

AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curación de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, viciales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la dirección, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Soler, Palou.

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMEIRA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

MAL DE PIEDRA

CURACION SIN OPERAR

Estrecheces, Catarros, y todas las enfermedades de la Vejiga, Próstata, Uretra, Retención é Incontinencia de orina, Pérdidas seminales, Impotencia, Esterilidad, Irritaciones y todas las manifestaciones Humorales, Nerviosas y Contagiosas de las Vías urinarias.—Curación radical con el Especifico Americano Tompson.—Frasco 24 reales.—Fácil medicación.—La dolencia mas aguda es aliviada á la segunda toma.

NOTA IMPORTANTE.—Para evitar las falsificaciones é imitaciones fraudulentas que se han hecho de estos medicamentos, por su justo renombre y virtud curativa, advertimos al público que los legítimos se expenden únicamente en el Gabinete Médico norte-americano, Rambla de Cataluña, 104, principal, Barcelona.—Las personas de fuera que los deseen pueden pedirlos por carta, enviando el valor en sellos ó giro y á vuelta de correo le recibirán certificados, sin temor á que se pierdan.

El Director del Gabinete contestará gratuitamente á cuantas consultas se le hagan por escrito ó de palabra y enviará prospectos en español del medicamento á quien lo pida.

Administración de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.
ARRAVALETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 17 de Abril de 1885.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.268 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
16 de 2.500 . . .	40.000
1.244 de 300 . . .	373.200
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor	4.000
2 id. de 1.100 id. para el premio segundo	2.200

1.268 569.400

Mahon 8 Abril de 1885.—El Administrador Pascual J. Hernandez.

Para vender

Lo está el almacén número 58 del Andén de Levante de este puerto que forma esquina con la cuesta inmediata á la Consigna. Tiene huerto con árboles frutales y una fuente.
Informaran calle de Isabel II, n.º 22.

En venta

Lo está la casa de la calle del Castillo núms. 97 y 99. Informarán en la de la Infanta núm. 78.

FIEES DE VIDA.—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.



Ptas 250 semanales

Máquinas SINGER para coser.

¡¡ Un triunfo más !!

Las máquinas «SINGER» para coser han obtenido en la Exposición de Amsterdam la más alta recompensa:

EL DIPLOMA DE HONOR.

¡CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES!

NOTA.—Habiéndose establecido en esta ciudad un dependiente de la casa SINGER, pasará al domicilio de las personas que lo deseen, tanto en esta población como en el interior de la isla, encargándose del montaje y compostura de las máquinas.

Singer, Castillo, 9

MAHON

Depósito en Ciudadela.—Calle Carnicería núm. 11.

Cada diez días el representante de Ciudadela recorrerá los pueblos de la isla y previo aviso visurará las máquinas vendidas haciendo las reparaciones que requieran.

En esta imprenta informaran de quien desearia encontrar colocacion para asistir á enfermos ó acompañar caballeros impedidos ó tambien para llevar recados.

Nodrizza

En esta imprenta informarán de una que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

¡Ojo fumadores!

Papel de Liqueur Pectoral y Reconstituyente de Vidal y Valls.—Barcelona.

Depósito en Ciudadela: D. Salvador Fabregues. Venta en Mahon: imprenta de EL LIBERAL.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.